

## International Research Group: Violence – Vulnerability – Care. Gender Politics during the “Greater War” (1912–1923)



© Arbeitsbereich für Kultur- und Geschlechtergeschichte

Die International Research Group *Gender Politics during the „Greater War“* (1912–1923) versammelt renommierte Geschlechterforscher:innen aus Europa und den USA, die sich seit vielen Jahren intensiv mit Geschlecht während des Ersten Weltkriegs – verstanden als „Greater War“ (1912–1923) – aus geschlechter- und queerhistorischer sowie interdisziplinärer Perspektive befassen. Ein besonderer Fokus gilt dabei dem Konnex von Gewalt, Vulnerabilität und Care im weitesten Sinn.

Untersucht werden insbesondere lokale und globale Dimensionen von humanitären und kriegsbedingten Fürsorgepolitiken während und nach dem Ersten Weltkrieg. Zu den erforschten Schwerpunkten zählen Fragen nach Geschlechterdiskursen, die Geschlechterkonventionen verfestigen, (wieder)herstellen und herausfordern sowie

nach vergeschlechtlichten Diskursen im Kontext von Gewalt, Schmerz, Trauma und Vulnerabilität und wie diese im Feld der humanitären und kriegsfürsorglichen Praxis während und nach dem Krieg wirksam waren. In den Blick genommen werden unter anderem (nicht-)kombattante Kriegsteilnehmer:innen und Veteran:innen, feministische und sozialistische Antikriegsaktivist:innen, transnationale und internationale Organisationen oder konservativ-nationalistische Gruppierungen.

### Im Rahmen der Forschungsgruppe

- *identifizieren wir neue Fragestellungen und Perspektivierungen innerhalb des Feldes einer Geschlechtergeschichte des Ersten Weltkriegs,*
- *reflektieren über Kontinuitäten und Verschiebungen innerhalb der theoretisch-methodischen Zugänge zum Forschungsfeld,*
- *diskutieren wir aktuelle Fragestellungen und setzen diese zueinander in Beziehung,*
- *präsentieren wir Ergebnisse aus der Diskussion im Rahmen gemeinsamer Veranstaltungen, Workshops und Tagungen innerhalb der scientific community sowie einer interessierten Öffentlichkeit,*
- *initialisieren wir regelmäßige Präsenz- und Online-Treffen zur Implementierung aktueller Fragestellungen in unseren Forschungsalltag und*
- *planen wir gemeinsame Publikationen und Forschungsanträge.*

### Mitglieder:

- [Judit Acsády](#) (Centre for Social Sciences, Budapest)
- [Hilary Buxton](#) (Kenyon University, Ohio/USA)
- [Louise Earnshaw](#) (University of Leeds)
- [Alison S. Fell](#) (University of Liverpool)
- [Holly Furneaux](#) (Cardiff University)
- [Susan R. Grayzel](#) (Utah State University, Utah/USA)
- [Christa Hämmerle](#) (Universität Wien)
- [Jessica Meyer](#) (University of Leeds)
- [Ruth Nattermann](#) (Ludwig-Maximilians-Universität München)
- [Ingrid Sharp](#) (University of Leeds)
- [Viktoria Wind](#) (Universität Graz)
- [Heidrun Zettelbauer](#) (Universität Graz)

**Koordination:** Heidrun Zettelbauer unter Mitarbeit von Viktoria Wind (Universität Graz) und Ingrid Sharp (University of Leeds)

## International Research Group: Violence – Vulnerability – Care. Gender Politics during the “Greater War” (1912–1923)

The *International Research Group Gender Politics during the "Greater War" (1912-1923)* brings together renowned gender researchers from Europe and the USA who for many years have been intensively studying gender relations during the First World War - understood as the "Greater War" (1912-1923) - from a gender and queer historical as well as interdisciplinary perspective. A particular focus is on the nexus of violence, vulnerability, and care in the broadest sense.

The examination of local and global dimensions of humanitarian and wartime care policies during the “Greater War” is the basis for our approach. Questions about gender discourses that solidify, (re)establish, and challenge gender conventions, as well as gendered discourses in the context of violence, pain, trauma, and vulnerability, and how these were operative in the field of humanitarian and wartime care practices during and after the war exemplify our research foci. Among others, (non-)combatant war participants and veterans, feminist and socialist anti-war activists, transnational and international organizations or conservative-nationalist groups are considered.

Within the framework of the research group, we organize regular face-to-face and online meetings to

- identify new questions and perspectives within the field of a gender history during the “Greater War”,
- reflect on continuities and transformations theories and methods in the current field of research,
- discuss current issues and relate them to each other,
- present the results of our discussions at joint events, workshops, and conferences within the scientific community and to an interested public,
- initiate meetings to implement current issues into our daily research routine and
- plan joint publications and research proposals.

**Members:** see above

**Coordinated by:** Heidrun Zettelbauer in cooperation with Viktoria Wind (University of Graz) and Ingrid Sharp (University of Leeds)